

LA NUEVA PRENSA

El número 5 centavos
Tipografía LA PRENSA LIBRE

DIARIO POLITICO Y DE VARIEDADES

El número 5 centavos
Todo pago debe ser anticipado

Editor Propietario,
Francisco Valladares

Director,
Faustino Montesdeoca

Redactor responsable,
Víctor J. Gólcher

Administrador,
José Antonio Valladares

De día en día

va la **Botica Oriental** aumentando sus negocios.

Porque vende **LO BUENO**,
Y porque cobra **BARATO**.
Y no cabiendo por estas fuertes razones en su local primitivo, **SE TRASLADABA**, dentro de pocos días, á la casa de don Rafael Dengo, al **ESTE** del Mercado, frente á la pulpería de don Paulino Ardón.

EL "CANOCIDA"

Esta excelente preparación para vigorizar el cabello y darle su color primitivo, desde el castaño al negro de azabache, se encuentra de venta en la

FARMACIA CENTRAL

(ÚNICO DEPÓSITO EN COSTA RICA)

á \$ 1-50 el frasco y por docenas á \$ 15-00. No contiene nitrato de plata y por tanto no mancha el cutis.

Jesús Valverde S.

Platería,

en casa de don David Fernández, en la esquina que forman la calle Central S. y la 9ª avenida O., 100 varas al Sur de la esquina S.E. del Parque Central.

En este taller se trabaja con puntualidad y á satisfacción de la persona más delicada, pues además de ser el propietario conocedor del ramo, ha hecho venir operarios extranjeros entendidos en la materia. El establecimiento está abierto á toda hora del día y en la noche, hasta las 9 p. m. También se reciben órdenes á domicilio.

Vicente Palavicini.

Setiembre 8 de 1898.

Andrés del Valle, PLATERO.

Prontitud en el despacho y garantía en el trabajo.
Calle 18, frente al establecimiento de don José Anglada; 20 varas al Norte del Mercado.

LA BOTICA DEL COMERCIO.

Acaba de recibir nuevas mercaderías que ofrece baratas, pero al contado. **Despacho del doctor Fonseca.**

ENRIQUE CARRANZA,

Doctor en Medicina y Cirujía.

Tiene su despacho frente al Teatro Variedades, Calle 23, Norte.

DR. M. FISCHEL.

Cirujano - Dentista - Americano.

Frente á la Plaza de Artillería, antiguo despacho de los doctores Ulloa y Calnek.

"La Nueva Prensa."

Fundada el 15 de Junio de 98.

ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, ó sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los corresponsales podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengan acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

Oficina: Avenida 12, Oeste, casa n.º 55, en el mismo local de la Tipografía, frente á la Plaza de Dolores, 50 varas al Oeste del establecimiento de los Phillips. Apartado de correo n.º 100.

TARIFA:

Remitidos, columna \$ 6.00
Suscripción mensual 1.00
Número del día..... 5 centavos
Id. atrasado..... 15
Avisos, cada inserción, 1 centavo el centímetro cuadrado.
Avisos por meses, semestres ó años, precio convencional.

Agentes.

Heredia.....	Ismael García
Alajuela.....	Manuel F. Soto
Limón.....	O. Heilbron.
Vía Limón.....	Víctor Tioli
Curridabat.....	León León
Cartago.....	Jesús Salazar.
Grecia.....	Enrique Saborío G.
San Ramón.....	Félix Castro B.
San Mateo.....	Fidel Quesada.
Esparta.....	Benicio Mena
Puntarenas.....	Abel Franceschi
Montes de Oro.....	Leopoldo Peña R.
Puriscal.....	Nicomedes Rojas
Juan Vías.....	Macario Rivera
Santa Ana.....	Gerardo J. Valverde
Palmares.....	Eliás Carvallo
Zarero.....	Jesús Vargas A.
Jiménez.....	Antonio Luna
Las Cañas.....	Raf. Acosta C
Santa Cruz.....	J. J. Carayaca
Naranjo.....	Pío Monge
Atenas.....	J. Carlos Carvajal
San Marcos.....	Juan M. Esquivel
Santo Domingo.....	Ramón Bolaños R.
Desamparados.....	Manuel Matamoros
San Ant. de Belén.....	Esteban Murillo
Guadalupe.....	Raf. J. Montero R.

Se solicitan agentes.

Diríjase la correspondencia al

Redactor de "LA NUEVA PRENSA".

Apartado número 100.

Directorio de Abogados.

VIDAL QUIRÓS.

Abogado y Notario.

7ª Avenida O. n.º 167.

LUIS ARROYO.

Procurador.—Calle 22 N, n.º 364.

RAMÓN LORÍA IGLESIAS.

Abogado y Notario.

Avenida 5ª O. (Frente al Telégrafo)

ESTANISLAO JIMÉNEZ,
construye billares con mesa de mármol, baratos.

A LOS ENFERMOS

¡ YA LLEGO!

Jarabe de Tabonuco al Guayaçol

para la curación de la *tisis incipiente, bronquitis crónica, broncorrea, asma, tos, resfriados* y demás afecciones de las vías respiratorias.

Se garantiza la acción de este maravilloso remedio, infinitamente mejor que todos sus similares, pudiendo mostrar millares de certificados á todo el que desee conocerlos.

Ya llegó

BANDEINA! BANDEINA!

(Lyan Bandé, planta indígena de Haití, Cola de Madagascar primitiva, quina calisaya detanizada).

Curación de la neurastenia y sus desórdenes nerviosos, debilidad orgánica, y muy especialmente la *impotencia, espermatorrea, debilidad sexual etc.* Después de múltiples experiencias, aseguramos que la **BANDEINA** cura aun en los casos en que han faltado enérgicos remedios; y hacemos contratos después del examen del paciente, comprometiéndose el autor á no cobrar ni el valor de la medicina, si ésta no surte el efecto deseado.

PILDORAS REGENERADORAS VEGETALES.

Curación de la *Dismenoreia, Leucorrea, Esterilidad, desarreglos del ménstruo* y demás afecciones propias de la mujer.

Obran en nuestro poder certificados notables sobre la eficacia de estas **PILDORAS**, que devuelven á la mujer su perdida salud restaurando su belleza.

Todas estas preparaciones las tenemos en venta; llegadas por el último vapor. Único depósito en Costa Rica,

LA FARMACIA CENTRAL DE JESÚS VALVERDE S.

Brillante negocio.

Vendo En **LAS MESAS** 135 manzanas de terreno con beneneficio, cafetales, potreros, casas de habitación, árboles frutales. — **buenas aguas.**

Magnífico terreno y clima para toda clase de cultivo particularmente maíz y frijoles. Incluyendo todo, lo vendo á razón de \$ 225 manzana. Estación de ferrocarril de 1ª, á una hora de ferrocarril desde Cartago. Entenderse con su dueño **JESÚS ARIAS M.**, en San José, ó en Cartago con el Licenciado don

FRANCISCO ACUILAR BARQUERO.

GRAN FABRICA DE CIGARRILLOS

"LA VENCEDORA"

Ya se encuentra á la venta en los principales establecimientos de comercio de esta capital, los cigarros elaborados en esta fábrica de las mejores picaduras de Jamaica.

Por ahora se ofrecen al público dos clases: los pectorales **ELEGANTES** en paquetes de doce cigarros cada uno, que compiten ventajosamente con los *Dervy*; y los **CORRIENTES**, de papel de trigo, al uso del país.

Los precios al por mayor son los siguientes:

Elegantes Pectorales á \$ 10 el ciento.—Corrientes de trigo á \$ 4 el ciento.

La Agencia y depósito están á cargo de don Rafael Vila en la pulpería *La Tropical*, 200 varas al Sur de la Botica Francesa.

EL ADMINISTRADOR,
José Félix Sosa.

PARRAFOS SUELTOS

"Divide para reinar"

dicen los maquiavelos

"Uno para progresar"

proclaman los demócratas.

No hay corazón patriota ni espíritu apacible que no sienta la necesidad de armonizar el antiguo antagonismo entre las aspiraciones de los gobernados y los propósitos de los gobernantes. Para ello basta que el gobierno sea en toda ocasión representación fiel y constante de la opinión pública, y que la política no se confunda con la guerra y la rapiña, ni se convierta en instrumento de división y parcialidades. — "Divide para reinar," — decían los pontífices del antiguo régimen. — "Tiende á la organización pacífica para acelerar el progreso en todas sus direcciones," — dicen los apóstoles de la democracia.

El principio de la armonía es, en la gobernación de los pueblos, lo que el sentimiento del amor en las relaciones individuales; y así como en éstos el odio es elemento de destrucción, así en aquélla el exclusivismo es factor de discordia, origen de permanente inquietud y agente de conflictos.

Jueves 9 de Febrero de 1899

LA NUEVA PRENSA

Tribunal de casación

2.

No creemos decir un despropósito afirmando que estábamos mejor antes y que lo que entonces teníamos no ha podido mejorarse ni aun igualarse. La Tercera Instancia daba facultad de revisión completa del proceso sin exigir las formalidades triviales que se requieren para que un recurso de casación, por bien fundado que esté, se declare con lugar.

Por irritantes que sean para las partes las contradicciones del Tribunal que vino á sustituir el de Tercera Instancia, lo es en mayor grado, el pretexto á veces legal, con que hoy suéle negarse la justicia á quien la tiene.

"La Sentencia de la Sala inferior, dice la de Casación, no se ajusta á derecho; pero se han omitido en el recurso algunos requisitos y esto nos impide entrar á conocer de tal sentencia".

Y esos requisitos son tan baladíes, que se les escapan hasta á los abogados de nota.

La misma Sala de Casación en más de un caso prescinde de nimiedades que en otros ha tenido como cosa trascendental.

¿Es acaso que una influencia ó simpatía cualquiera puede inclinar la opinión de la Sala?

Casos conocemos en los que, por no haberse alegado error de derecho en la apreciación de la prueba, por más que se citaron las leyes infringidas y los motivos en que la infracción consistía, se ha declarado improcedente la casación; y otros en que tratándose de puntos reservados á los tribunales de instancia, se ha omitido alegar error de hecho ó de derecho y, sin embargo, la sentencia del inferior ha sido anulada.

Estas burlas á la justicia, estos juegos al escondite con el litigante no eran posibles cuando existía la Súplica ó Tercera Instancia, porque esta no exigía el ridículo formalismo que, según sea el penitente, se requiere en los recursos de Casación.

Así, pues, el Tribunal creado aquí, por simple afán de imitación de lo que en otras partes existe, no significa para nosotros, un progreso, sino una cuasi-rémora. Con él hemos perdido todos: el público, dinero y paciencia: el Estado cerca de un cuarto de millón de pesos que en once años viene costando el ensayo.

En tiempo nos hallamos aún para corregir errores y hacer todas las economías posibles.

Con seis Magistrados para las Salas 1ª y 2ª de Apelaciones, y dos para integrar la de Súplica, basta á la pronta y cumplida administración de justicia.

En Tercera Instancia pueden conocer como antes, la Sala 1ª ó la 2ª con dos jueces más ó, si se quiere, dos Magistrados fijos.

Se economizaría así el sueldo de tres Magistrados, del Secretario y Escribientes y Portero de la Sala de Casación, que al año suman cerca de *veinticinco mil pesos*.

El servicio público y la justicia misma, ganaría también.

Prescindamos de vanidades necias y confesemos que el prurito de imitación inconulta nos ha dado chasco.

Mientras el Tesoro Nacional estuvo en circunstancias de tirar el dinero por la ventana, se explicaba, si quiera fuese por la buena intención, lo inútil y lo superfluo, en punto de Administración de Justicia. Ahora

debemos volver sobre nuestros malos pasos, reducir los gastos y conducirnos como quienes han sido duramente aleccionados por la experiencia.

CORRESPONSALES

De Puntarenas.

Para "La Nueva Prensa"

Resultado de una observación.

EPÍLOGO.

Con el descubrimiento del crimen narrado en mi anterior, el reo Emilio Vargas delató un delito tan y quizá más escandaloso que el primero; denunció al Juez Instructor de la primera causa, que el proveedor daba al Económico de San Lucas, la cantidad de \$ 100-00 mensuales para compra de ganado que serviría para alimento de los infelices reos, y que desde hacía mucho tiempo no se había comprado una sola res.

El Juez, olvidando la conducta observada por el Gobernador en el asunto se apresuró á darle parte de lo que sucedía; y aquél manifestó claro y terminante que tenía conocimiento de ello por habérselo manifestado el antes dicho Emilio Vargas.

¿Si tenía conocimiento de la comisión de un vergonzoso delito; si en sus manos estaba descubrirlo ó por lo menos, poner coto á que se siguiese cometiendo, puesto que él firma el presupuesto, ¿porqué no cumplió con su deber? Queremos suponer que, en la duda, se abstuvo, y guardó silencio siendo á ello compelido por razones para todos inexplicables, misteriosas.

¿Por qué no se escandalizó y dió parte á los tribunales? Queremos suponer que no lo hizo por dejar obrar solamente al Juez. ¿Por qué si nó?

¿Temía que hiriese la cortante espada de la justicia á un inocente? Supongámoslo así, piadosamente pensando.

Se recibió declaración al proveedor de San Lucas y manifestó que del Erario Público salen \$ 100-00 cada mes para la compra de ganado, que los recibía el Económico; pero ignora si lo han comprado.

Se trasladó á la Isla, teatro de los acontecimientos, el Juez Instructor tomó declaración al Teniente Gobernador, quien declaró que desde el mes de Junio próximo pasado no se había comprado ganado, y que ignoraba si salían los \$ 100-00 del Tesoro Nacional.

Había prueba suficiente para decretar auto de detención contra Martín de Castro; se decreta, y sabéis cuales fueron los resultados de tanta actividad y energía? fueron estériles; tres días después Martín de Castro, con nuevo aviso del crimen que se le había descubierto, embarcóse en

el puerto de Limón á bordo de un vapor de la Cª Trasatlántica, evadiéndose de la acción de la Justicia; dejando dos vergonzosos procesos, sin descubrir plenamente los cómplices y encubridores; dejando un infeliz reo, quizá inocente, aguantando una pena, por obedecer una orden, y llevándose como es de suponer, parte del producto de sus rapiñas, sangre del pueblo, fruto del trabajo de los que contribuimos á formar el Tesoro Público que así, según la instrucción, á sido saqueado.

Os llama la atención, queridos lectores, la frase "con nuevo aviso del crimen que se le había descubierto", espera un momento, seguid adelante, leed con atención mi enmarañado escrito, voy á explicároslo.

Cuando el Juez Instructor de la causa dió noticia al señor Gobernador de que Martín de Castro se había embarcado, haciéndole presente que el hombre honrado á quien con tanto ardor defendía, era un delincuente y diciéndole que el procesado se había evadido de la acción de la Justicia sin conocimiento del nuevo proceso, contestó; y aquí lector querido, haz tú los comentarios: "ya tenía conocimiento porque en el mismo vapor que V. vino de San Lucas, Manuel Castro me mandó una carta en que me decía se había descubierto el hurto de los \$ 100-00 que se sacaban para ganado, y que lo mejor que podía hacer Martín de Castro, era irse del país para salvarse, y yo, sin hacer ningún comentario, la metí en un sobre y se la dirigí á Martín de Castro que estaba en San José." (Sic)

Semejante proceder no me atrevo á calificarlo; quien así procedió, ocupando puesto público de primera importancia, será necesariamente juzgado por el público y por el Gobierno que tal puesto le confió: esperemos el resultado sin permitirnos aventurar una conclusión tremenda. El buen nombre del funcionario, el del Gobierno mismo, están interesados en que la sanción pública descubra y fustigue á quienes lo merezcan.

En el asunto del ganado y alambre, paso por alto las declaraciones de dos mujeres, por no cansarte lector querido, y porque no está bien levantado el velo.—Acarrean graves cargos á un personaje conocido en este drama, y porque supongo que el Juez de lo Contencioso se encargará de ponerlo en claro tomando declaración á un hombre que cita una de las mujeres y se encargará de esclarecer los hechos.

El Gobernador se queja, según nos dicen, de que el Juez Instructor de la causa no obra con imparcialidad, porque conoce los resultados que podía tener y las diligencias pasan al Juez de 1ª ins-

tancia, quien descubre los hechos con mayor claridad; teme correr la misma suerte de su colega, de que le lancen el anatema de ser parcial y espera órdenes del Juez de lo Contencioso, si lo tiene á bien, para descender el velo si le es posible.

¡Cuanto oprobio, cuanta intriga, cuanta pequeñez!

Lanzar á un Juez el negro anatema de ser parcial y decir que ha ejercido presión en una testigo en el momento de dar su declaración, es asunto gravísimo que debe ser puesto en claro á su tiempo.

¡Juez activo, tu vida pública admiro, tu vida privada la cubro con denso velo porque para mí el hogar es sagrado!

Si la formación de los dos procesos narrados te proporciona enemistades, sírvate de única recompensa, la persuasión de que cumpliste con tu deber.

Adiós, lector querido.

"EL GRITO DEL PUEBLO".

Febrero, 4 de 1899.

Notas de Heredia.

Enfermo el benefactor hereditario, don Santiago Salas, de quien reciben los institutos de beneficencia—situados en esta ciudad—constantes pruebas de caridad, gime en el lecho del dolor.

Cementerio.—San Pablo, importante distrito del Cantón Central, que se distingue por lo moral y laboriosidad encomiables, piensa en la construcción de un cementerio.

Turno.—En San Rafael tuvo lugar el domingo próximo pasado, con el objeto de arbitrar fondos para el templo en construcción; correspondió en alto grado al carácter religioso y progresista de ese Cantón.

Hospital.—Es sensible el ver que una respetable suma esté depositada en el terreno que se adquirió para levantar una Capilla allí.

No hubiese sido mejor haber abandonado semejante empresa y el dinero invertido inútilmente habría ido á engrosar á los escauetos fondos de la Junta de Caridad?

Boda.—Nuestro simpático amigo don Francisco Ugalde Pérez partió para San Ramón en donde se hechará el lazo matrimonial con una distinguida hija de aquella floreciente villa.

Golondrinas viajeras.—Un atento saludo presentamos á la virtuosa cuanto no menos bella señorita Ema Segreda y hermanas; después de una grata permanencia en el Campo.

Agradables.—Hasta que por fin cayó. Albicías albricias! la señora Municipalidad entró en calor con los tirones de orejas que la prensa le propinaba: tendremos reloj público.

Justo es que los restos del saliente vayan á descansar al Museo Nacional y el Municipio le señale una pensión de por vida.

GACETILLA

SANTORAL.

FEBRERO 28 DÍAS.

1899.

Jueves, 9.—Santos Tito, Nicéforo y Alejandro.

El Redactor de esta hoja queda reconocido al señor Doctor Echeverría por sus benévolas frases de aliento.

No hemos

vacilado en publicar la relación de lo ocurrido en San Lucas, como habrán visto nuestros lectores en los artículos firmados "El Grito del Pueblo", porque ellos son voz de alerta para Jueces y Gobernantes y por que parecen escritos con el solo deseo de enterar al país de lo que ocurre. No sabemos nosotros cómo se tomarán estas publicaciones particularmente en el Ministerio y si este cree ó no culpable á alguno ó si vanas y delincuentes consideraciones le harán guardar una indiferencia que salve á empleados incumplidos, hechuras del civilismo, ó si del proceso no resulta mérito para adoptar una enérgica resolución. Procuraremos enterarnos y manifestar con franqueza si el procedimiento del Gobierno merezca aplauso ó censura. Uno ú otro se los daremos cumplidamente cuando sea tiempo.

En la relojería y joyería "La Esmeralda" de Soto y Quesada se ha resuelto vender muy barato: hay allí cuanto el gusto más delicado pueda apetecer en el ramo de joyería. En ese establecimiento se componen los relojes de toda clase en poco tiempo, con poco costo y completamente á satisfacción del cliente.

La fábrica de chocolate de don Vicente Pérez, en Cuesta de Moras, elabora sus productos con un aseo que da envidia: usa cacao y azúcares del país, de los mejores y vende á precios verdaderamente módicos.

Mercado de la Soledad.—Encuétrase ahí diariamente todo lo necesario para la vida. Hortalizas, cereales, legumbres, frutas y cuanto se quiera, á precios más baratos que en el otro mercado. Esta diferencia de precios se debe principalmente á la menor suma de impuestos que allí se cobra: el nuevo mercado parece una tacita de plata; todo es aseo, todo limpieza; hay que visitar ese mercado siquiera por curiosidad.

Botica del Comercio del Doctor Fonseca. Allí se encuentra todo lo bueno que el extranjero produce en drogas y productos químicos.

Fijarse mucho en los anuncios de don Máximo Chávez y don Diego Sancho; ellos ofrecen en venta predios de posición envidiable y á precios en relación con el tiempo que corre.

La Botica Oriental, frente al mercado, casa de Rafael Dengo, tiene un surtido completo de todo cuanto la materia médica exige para dar la salud. En la Botica Oriental todo es legítimo y puro y sus precios le han grangeado la merecida fama de que goza.

Los pobres no deben visitar otra Botica sino La Oriental.

El domingo último al pasar por San Mateo en viaje para Puntarenas, recibí dos impresiones muy salientes:

1ª y muy agradable; el magnífico servicio del Hotel de Arce y la amabilidad y cortesía de su propietario.

2ª una desagradable mirando pleitos y á un señor alto y caño, enjuto, moreno, que daba de palos á otros... A uno que me dijo quien era, lo desmentí porque no puedo creer que sea la primera autoridad quien tal hizo. De Puntarenas le escribiré más detalladamente.—Un pasajero.

Almacén escolar.—Este importante centro se halla en la actualidad desprovisto de los útiles más importantes y necesarios que se emplean en las escuelas primarias. Creemos que sería bueno y de gran provecho que trataran de surtirlo debidamente antes de que se abran las escuelas.

También el inteligente joven Rafael Carrillo ganó el curso del cuarto año del Liceo de Costa Rica por suficiencia. Para él van nuestras felicitaciones.

Hemos tenido ocasión de ver unos bonitos brillantes, elegantemente montados, trabajo ejecutado por el joven platero don Rafael París.

Informe.—Hemos recibido el informe anual del Secretario del Colegio de Abogados, Licenciado don Alfonso Jiménez R. Está escrito en un lenguaje correcto y trata todos los puntos con suma concisión y claridad.

Hace poco tiempo un periódico de Nueva York refiriéndose á los incendios de establecimientos asegurados ocurridos en Costa Rica, tildaba de inmoral á nuestro pueblo, por ser uno de los países de América donde con más frecuencia ocurrían estos siniestros. Uno de nuestros colegas hizo ver al periódico aludido que los establecimientos incendiados no pertenecían á hijos del país sino á extranjeros y que por lo tanto era injusto el cargo que se nos hacía. Creemos oportuno recordar esto por lo que pueda decirse con ocasión de los tres últimamente ocurridos.

Programas.—Suponemos que este año sí se procederá á la elaboración de Programas Oficiales para la enseñanza Primaria en nuestra República, porque tal como andan hoy las cosas en esa materia lo que ocasionan son desbarajustes. Cada maestro enseña según su modo, algunos salen airosos, esto es, los de capacidades, que son poquísimos, mientras que otros, en resumidas cuentas, lo que hacen es divagar, perder el tiempo y no enseñar nada. Evítense, pues, cuanto antes este mal, désele unidad á la

enseñanza, dictense programas ordenados y conscientes, y así ya el maestro tendrá un derrotero seguro. Después, téngase cuidado, mucho cuidado, en elegir buenos textos, eliminando los que hoy tenemos, y con esto y la selección de maestros ya habremos avanzado unos cuantos pasos en terreno bien seguro.

Adelante señor Corrales, pruebe Ud. que en poco tiempo hará más, mucho más, que lo que otros en tantos años no han podido hacer.

Preguntamos á la Policía si ya no es prohibido jugar gallos: hacemos tal pregunta porque es tan pasiva la acción de la autoridad á ese respecto que ya nadie ignora que se viola la ley ¿dónde están las canchas y quienes son los aficionados á tan humano entretenimiento...? Hace pocos días vimos á unos sujetos que con sendos gallos iban para... en fin la Policía debe saber.

Desde hace cuatro días permanece el Parque Central cubierto de una alfombra de hojas secas. ¿Porqué tanto abandono?

Giuliani el propietario del Internacional no perdona medio de granjearse el favor público y hacerse agradable á su numerosa clientela.

Para el próximo domingo tendrá en sus salones un concierto en el que tomarán parte principal artistas de mérito.

Aquello va á estar delicioso, no debe perderse la ocasión de pasar una velada agradable con poquísimos costos.

Un amigo nuestro nos ha comunicado una noticia importantísima para nuestros agricultores. Según él las hormigas y las taltuzas ya no son de temer. En obsequio de la agricultura en general y especialmente de los plantadores de Seis Amigos y San Alberto, prometemos ocuparnos pronto de este asunto y observar por nosotros mismos las máquinas, sustancias y procedimientos que se usan por un especialista que reside aquí para destruir taltuzas y hormigueros y les enteraremos de todo, recomendando ó no recomendando lo que veamos.

CAMPO NEUTRAL.

Señor Director de LA NUEVA PRENSA.

San José.

Para conocimiento del público y especialmente de nuestro popular Ministro del Ramo, ruego le publicar lo siguiente:

El domingo último mi familia tenía una fiestecita de confianza á la que asistieron personas libres de toda tacha. La señora esposa del Jefe Político nos honraba también con su asistencia. Y creería U. que de pronto se nos entró como una tromba la primera autoridad de la villa de Tres Ríos, repartiendo garrotazos y haciendo tremendo escándalo propio de persona incivil, esto es, de un concho hecho y derecho?

La concurrencia se dispersó alarmada é indignada y hasta mi familia y otras más resolvieron volver cuanto antes á la capital donde por lo menos no hay conchos armados de autoridad que disuelvan las diversiones honestas y cultas, á leñazos.

Esperamos lo que el señor Ministro hará en este caso. Soy de Ud. affmo. s.

MANUEL BOLANDI.

AVISOS NUEVOS.

Línea Atlas.

VAPOR EXTRA.

El Vapor "Athos" saldrá el miércoles 15 del corriente mes. Tiene espacio para 25,000 sacos de café para Estados Unidos y todos los puertos de Europa.

Según arreglos especiales hechos con el Ferrocarril, los exportadores por este vapor pueden entregar su café en las estaciones, hasta las cinco de la tarde del lunes 13.

John M. Keith,
AGENTE.

Tropical Trading and Transport Company, Limited.

SAN JOSÉ,

se venden giros sobre Boston á 30 días y sobre Nueva Orleans á 30 y 60 días.

THOMAS SCOTT,
Gerente de la compañía.

Caña de construcción y horcones de guachipelín

Todo de superior calidad vende

Juan J. Madriz,

Frente al Cuartel de Artillería.

Ud. necesita una Guitarra?

Por **ABONOS SEMANALES** se venden en el Almacén de Música de J. J. Vargas Calvo, lo mismo que *Bandurrias*. Se compran y alquilan Pianos usados.

DR. TEODORO PICADO,
Médico Cirujano

Despacha en la casa número 184, de la calle 18ª, N. cien varas Norte de la esquina Noreste del Mercado.

NUEVA VENTA

de ataúdes y maderas en la Plaza de Dolores. Se componen y se hacen muebles. Esmero en el trabajo.

ROBERTO PHILLIPS.

¡NOVEDAD!

Lo viejo y descolorido se puede convertir á nuevo con el famoso **¡JABON MAYPOLE!**

que tiñe de todos los colores con la mayor facilidad. — Sus colores son firmes y brillantes. — No destiñe ni pierde con el lavado. — Aplicable á toda clase de artículos de seda, lana, hilo ó algodón. Agente exclusivo en Centro América,

ENRIQUE VELAZQUEZ

Calle 21, Norte, n. 163. — San José Costa Rica

AVISO.

Como á docientas cincuenta varas al sur de la Soledad se alquila una casa grande, nueva y de muy buena construcción; entenderse con Manuel Roldán en su lavandería de sombreros, calle de la Pólvora, cincuenta varas al sur de la Dolorosa.

NEGOCIO.

Á 300 varas Sur del Mercado, **VENDO** en magníficas condiciones un solar de 800 varas cuadradas; propio para construir dos hermosas casas. Al contado ó á largos plazos.

MÁXIMO CHAVEZ

CONTIGUO

A LA Plaza del Ganado.

Inmediato á los palacios de corrección y cerquita del Nuevo Mercado, con agua de corriente y ventajosísima situación, hay un terreno en venta, muy barato. Por el todo ó en lotes aprovechen la ocasión, y pídanse detalles á **V. J. GÓLCHER** ó á **DIEGO SANCHO**.

++ Dr. J. W. Begg ++

ofrece sus servicios al público en la oficina que fué del doctor J. J. Ulloa. Calle 20 S. número 154, Parque Central. Horas de consulta: de 12 m. á 3 p. m. y de 7 á 8 p. m.

Hotel Francés, ESPARTA,

ofrece servicio esmerado, magnífica casa y precios módicos.

PROPIETARIO,

Nicolás Lizano C.

Enero 20 de 1899.

 **\$ 3,000** 

Esta suma se colocará á largos plazos, pero bien garantizada con primera hipoteca. Dirijirse por carta á la casilla N° 494 especificando N° y asiento de la finca que se ofrezca en garantía.

Se alquila la  que ocupó el **Consul de Colombia**

y otras habitaciones en la misma casa. Entenderse en el Mercado con

JOSÉ CAMPO H.

PATA DE GALLO!

con este nombre fué confirmado un punto, un poquito adelante del barrio de San Rafael de San Ramón, y ¿sabeis por qué fué puesto así? por la potencia de sus terrenos, que guardá analogía con la potencia que tienen los gallos en las patas, y ¿qué con tanta música? pues que en dicho punto se **VENDE UN REPASTO** constante de 40 manzanas, poco más ó menos y que no hay que perder la ocasión, por que es calva y hermosa. A una hora de camino de la progresista y floreciente población de San Ramón, su clima es fresco, lo que le permite tener siempre pastisales abundantes y frescos y agua inmejorable.

En la Tipografía LA PRENSA LIBRE informarán.

Zapatería Modelo

DE FRANCISCO FERRONI.

CALLE 25 SUB, N° 114 (cerca de la Soledad)

Especialidad en calzado para señoras, caballeros y niños, cosido ó clavado. Perfección en los pies delicados.

Se toman medidas á domicilio.

Solidés y elegancia. Precios económicos. (Frente á la Inspección de Hacienda.)

La Tipografía LA PRENSA LIBRE

tiene el gusto de ofrecer al público sus servicios en su local propio, construido especialmente para el objeto, situado frente á la Plaza de Dolores, en la avenida 12, número 55. Por demás está decir á sus favorecedores que este taller es uno de los más antiguos y acreditado; en él se edita el Diario titulado "La Nueva Prensa", periódico político y de variedades, fundado por su propietario

Francisco Valladares.

DE CURRIDABAT

se me han desaparecido dos terneros, macho y hembra, esta última herrada con las iniciales de mi nombre ó sea dos L. L. apañadas, en la nalga izquierda, el macho no tiene fierro, ojeros los dos. Dare gratificación al que me de noticia.

LEÓN LEÓN.

CONTIGUO

— Á ILDEFONSO VEGA —

tengo mi taller para el arreglo, limpieza y reparación de toda clase de ropas. Precios sin competencia. **T. Rodríguez.**

PASTELERIA Y CANTINA de **LUIS ARCE.**

Helados, refrescos y pastelería fina.

M. ARGUELLO de VARS.
Avenida 7ª, Oeste.—N° 134.

MANUEL ARGUELLO MORA.

CINCUENTA PESOS

en efectivo regala la Librería Moderna á todos sus clientes por medio de la palabra cerrada.

Librería Nueva de Pujol y Co.

Ultimas novedades. Frente á la tienda de Herrero y Hnos.

SE ARRIENDA

un terreno para cultivo de 75 manzanas cerca de esta ciudad. En esta imprenta informarán.

LAS DOS ANTILLAS.

V. Pérez. Fábrica de chocolate. Materias primas nacionales.

HOTEL AMÉRICA.

Precios de acuerdo con la situación.

RAFAEL MEZA N.

DENTISTA.

5ª Avenida, Oeste, Nos. 106 y 116. Al lado de la oficina del Telégrafo, frente al Cuartel de Policía.

DOMINGO MORA.

Agencia de Funerales, 4ª avenida O. número 166.

AVISO.—En la Barbería La Esperanza de Teodoro Carvajal se vende un piano barato.

SE DESEA COMPRAR

lentes y accesorios de panorama. Aquí informaremos.

Se vende una caja de instrumentos de cirugía sin estrenar. Véase en la Botica Francesa.

SE VENDE UN ARMÓNIO de buena marca, al contado ó á plazo. Atenas. Ramón Araya Hº

Directorio Médico.

DOCTOR ECHEVERRÍA.
Su botiquín. Bajos de la casa de doña Juana A. de Echeverría.

DOCTOR FONSECA.
Botica del Comercio.

DOCTOR INKSETTER.
Botica Americana. Frente al Carmen.

DOCTOR CALNEK.
Su botiquín, calle 20, S., frente al Parque Central.

DOCTOR URIBE.
Su botiquín, 25 varas al N. del Mercado.

DR. CARLOS J. PERALTA.

Cirujano Dentista.

Avenida Central, N° 260, Este

SE VENDE un obrador de zapatería. En esta imprenta se informará.

LA CARPINTERÍA

de Moisés Castro se trasladará 50 varas al Este de la lechería de don Gordiano Fernández.

CACAO COLOMBIANO

á 70 cent. libra. C. 16, S., 287. (75 vr. S. nueva Iglesia la Merced.)

EN MUY BUEN PUNTO

se alquila un solar propio para caballeriza, depósito de madera. Se informa en esta imprenta.

PLATERÍA DE

Rafael París. Frente al Mercado, contiguo al Hotel Hispº Americano

GRAN BARATILLO

de Luis Fonseca, contiguo á la Cantina de F. Laporte.

Análisis químico oficial de la

"EMULSIÓN de SCOTT."

Por mandato de la Excelentísima Diputación Provincial de Madrid y oficio suscrito por el Excelentísimo señor Decano del Cuerpo Médico Farmacéutico, los que suscriben, profesores Químicos-Farmacéuticos, de la Beneficencia Provincial, han procedido al ensayo químico de la Emulsión de Scott (como se procedió.)

Resulta: de la aplicación de los diferentes reactivos, los que caracterizan la presencia del Yodo, dando resultados consiguientes, puesto que en dicha Emulsión la base es el aceite de hígado de bacalao y figura el indicado metaloide en abundancia. Se pudo observar que el objeto de esta preparación es interponer el indicado Aceite, ó sea emulsionándolo mediante cierta cantidad de mucilago de goma y la asociación de los hipofosfitos de cal y de sosa ya caracterizados con los reactivos ya enumerados primeramente. Resulta una preparación de aceite de hígado de bacalao que puede ser administrada con facilidad y sin repugnancia para su inyección, sin alterar en nada los principios mediatos y químicos de dicho aceite ó hipofosfitos, y por tanto de fácil asimilación como medicamento que tanto aprecia la materia médica y de tan brillantes resultados en la clínica. Para que conste y según mandato de la superioridad, firmamos el presente en Madrid, á 10 de Mayo de 1889.

Pof. Isidro López Dueñas.

Prof. José L. Girón.

EL MEJOR LOTE

..... en la nueva Estación.
20 varas frente como por 70 de fondo. Se vende en liberales condiciones para el comprador; sembrado de caña. Es la esquina futura contigua á la casa de don Carlos Sáenz. Su dueño Cristobal Guerrero, aquí con V. J. Gólcher.

Pastelería y Cantina Francesa.

Gran surtido y variedad de tosteles siempre renovados. Cantina bien servida de los mejores licores. Se vende el acreditado cognac Bisquit

MORRHUOL

de CHAPOTEAUT

El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz en la Bronquitis, los Resfriados, los Catarros, las Enfermedades del pecho, el Linfatismo y rquitis de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las Farmacias.

Morrhuel Creosotado

De CHAPOTEAUT

Contiene los principios activos de la creosota de haya, asociados al Morrhuol; poderoso microbicida, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra Bronquitis, Catarros rebeldes, Tisis laríngea, Consunción, Enfermedades del pecho en segundo y tercer grado.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las Farmacias.

Jabones Medicamentosos

de GRIMAUDT y Cª

JABON SULFURADO contra los granos, las manchas y eflorescencias á que se halla esueto el cutis.

JABON SULFO-ALCALINO llamado de Helmerick, contra la sarna, la tina, el pitiriasis del cuero cabelludo.

JABON de PROTO-CLORURO de HIDRARGIRO contra las comezónes, los empíes, herpes, el eczema y el prurigo.

JABON de ALQUITRAN de NORUEGA empleado en los mismos casos que el anterior.

JABON de ACIDO FÉNICO, preservativo y antiepidémico.

JABON de BICLORURO de HIDRARGIRO que reemplaza la pomada mercurial, en la destrucción de los parásitos del cuerpo.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE

KANANGA del JAPON

RIGAUD y Cª Parfums

Proveedores de la Real Casa de España
8, rue Vivienne, PARIS

El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, perfumándolo delicadamente.

Extracto de Kananga. Suavísimo y aristocrático perfume para el pañuelo.

Acete de Kananga. Tesoro de la cabellera, que abriga, hace crecer y cuya caída previene.

Jabon de Kananga. El mas grato y untuoso, conserva al cutis su nacurada transparencia.

Loción vegetal de Kananga Limpia la cabeza, abriga el cabello y evita su caída, tonificándolo.

Depósito en las principales Perfumerías.